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会 議 録（概要） 

 

会議の名称 令和３年度 第２回佐渡市図書館協議会 

開催日時 令和３年１０月５日（火）午後１時３０分～午後４時３０分 

場所 佐渡市立中央図書館２階講座室 

議題 

（１）佐渡市の図書館における掲示物のあり方について 

（２）掲示の内容について 

（３）掲示スペースのあり方について 

（４）その他 

会議の公開・非公開 

（非公開とした場合

は、その理由） 

公開 

出席者 

佐渡市図書館協議会委員 

会 長 木村 和夫 

副会長 関根 良子 

委 員 小松 美知乃 

海老名 忠 

杉坂 芳文 

遠藤 邦子 

坂口 可奈子 

渡邉 日出子 

山﨑 寿徳 

事務局(教育委員会 社会教育課 中央図書館) 

教育長 新発田 靖 

課 長 市橋 秀紀 

館 長 源田 俊夫 

係 長 伊藤 優美 

主 事 本間 春菜 

会議資料  

傍聴人の数 ４人 

備考 － 

 

会議の概要（発言の要旨） 

発言者 議題・発言・結果等 

 

 

１ 開会 
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小松委員 

 

 

 

 

 

伊藤係長 

 

小松委員 

 

 

２ 議題 

(１)佐渡市の図書館における掲示のあり方について 

 

事務局説明 

 

今、１０の図書館(室)の掲示物のスライドを見てもらったが、そ

の感想をまず先に聞きたいと思います。忌憚無くお話ください。 

 

スライドを見ていたときの感想ですが、各施設によって掲示の仕

方が違うのかなと感じました。掲示スペースの広い施設は、多種多

様な掲示物が統一性無く、貼るスペースがあれば貼ってありました。

逆にスペースの無いところは、まだまだ貼りたいけれど、スペース

がない分どれを貼ろうか悩んでいるのではないかと思いました。統

一性と言うものが必要になってくるのかと思います。掲示物につい

ては庁舎内の基準に準じているということでやはり、先ほどの説明

にあったように、図書館として情報を発信していかなければいけな

いのに、貼れないというのは、どうかと思います。何らかの基準は

必要と思いました。 

 

他の方はいかがでしょうか。 

 

図書館として市民のために情報を発信するという役割があるの

で、市民のためになる情報は、掲示できるようにした方がいいと思

います。資料をみるとそれぞれのスペースも違いますし、地域によ

って、「この情報がいる、いらない」があるので、そのあたりも勘案

しながら掲示していく必要があるかなと思います。 

 

他にいかがでしょうか。 

 

図書館(室)の職員と交流したいので、来館者がいないときは話し

ています。パッと目に付くものは大事です。ただ、だらだらと貼ら

れていると、空いたスペースを埋めるようにしているのかと思って

しまいます。誰に質問したらいいのか分かりませんが、このスライ

ドの写真は同じ月に写真を撮っていないですよね。 

 

同じ月に撮っています。 

 

そうですか。でも図書館(室)内のすべては撮っていないのですね。

ごく一部でしょうか。 
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ほとんどすべてを撮ったつもりです。 

 

そうだとしたら、貼られている掲示物の内容に差があるというの

と、ポスターがいろいろありますが、どれを一番来館者に訴えたい

のかが気になります。入ったときの目に映るところが印象強いと思

ってみています。相川図書室と中央図書館の他は行っていないので

分からないのですが、その辺の工夫とか意見箱に入れてもらったり

した工夫をしてほしいと思います。 

 

他にありますか。 

 

追加です。先ほど図書館(室)の掲示の様子を見させていただいて、

ただ貼ってあるだけなので、「こういう情報です」と分かるスペース

を作っておくと分かりやすいかな、と思います。入口の透明なドア

のところに貼ってあるものは、中が見えないし汚い感じがします。

館内の方は本を第一優先にすると考えると、入口付近に掲示するの

がいいかな、と思います。図書館(室)で考えて分かりやすくする必

要があります。 

 

(２)掲示の内容について 

 

課題として、公の後援がないと、個人の読み聞かせのお知らせ、

ボランティア募集の掲示ができないという感じのような決まりがあ

ります。掲示できるものについて、皆さまからこういったものも掲

示できるようにしてはどうか、という部分でご意見をいただけたら

と思います。 

 

図書館(室)のこの１～２年を見ていると、庁舎の基準に沿ってポ

スターを貼られているように思います。やはり佐渡市図書館ビジョ

ンにある地域の学び・いろんな情報の拠点であるということから、

庁舎の基準に準拠することにプラスして、図書館として貼ることが

できる範囲を広げた方がいいと思います。例えば芸術や、文化的な

もの。グループの「写真展」のポスターや地域の写真があったり、

個人になるかも知れないですが、個展や書道展、皆さんにお知らせ

したいという部分も、その地域の図書館(室)では貼ってもいいので

はないでしょうか。読書推進活動をメインにして、その他に文化・

芸術まで広げて頂きたいと思います。 

 

あくまでも庁舎は行政という立場ですが、図書館は地域と繋がる

文化の拠点であるという意味の発言でよろしいですか。 
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はい。もう少し範囲を広げてほしいです。 

 

私も範囲を広げるのはいいことだと思います。むしろ必要だと思

います。ただスペースの話にいってしましますが、図書館(室)によ

ってスペースが全部バラバラなので、広げてしまうと雰囲気を壊す

可能性があります。なので、基準や優先順位を決めてやるといいと

思います。「ここの図書館(室)はここのスペースに貼ります」。スラ

イドにもあったように入口にはどうかなと思います。図書館の掲示

基準として「そこには貼りません」という方向になど大きい決まり

をつくって、あとは地域によって違うでしょうから、そこに応じた

やり方でいいのではないかと思います。 

 

図書館は学びと情報の拠点であると思っています。まずすべて集

まっていいだろうと思いますのですが、全部を貼ることはできない

ので優先順位、期間を決める作業が必要です。内容も国、県の内容

は佐渡市民に密着していないものもあると思いますので、なるべく

関係性のあるものを優先する方がいいです。例えば、図書の活動、

子育てに関するものなどカテゴリーで分け整理してみるということ

と、資料説明にある柏崎市、北杜市の中で掲示できないものがある

ので、これを参考に佐渡市立図書館独自のものを考えたらいいので

はないかと思います。 

 

学校の図書室では掲示についての決まりごとはありますか。 

 

基本的に学校の図書室は送られてくるものに関しては、すべて貼

らせてもらっています。生徒たちが自ら作った啓発ポスターも貼っ

ています。公の図書館との機能とは違っているので、あまり参考に

ならないかもしれません。 

 

今他の方がおっしゃったとおり、図書館の本来のあるべき姿、市

民への情報の部分や教育の部分で、なるべく多くの情報が皆さんに

見てもらえるような形がいいのだろうな、と思っています。基本的

には掲示できるものはすべて掲示する、掲示できないものに関して

は遠藤委員がおっしゃったとおり 25 ページの柏崎市の、例えば営利

活動や宗教など、「こういうのはダメですよ」という基準は必要だと

思います。それ以外となると利用者が必ず見なければいけないもの、

入館の制限だとか、今であればコロナに関することなど、その他公

の後援がついている催し物、図書館が作ったＰＲの掲示物、あとは

団体や個人の持ち込みになる催し物の案内、これらの優先順位をど
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うするのか、ということになるのかなと思います。そうすると先に

話が進んでしまいますが、どうしてもスペースというのが一番大き

な問題になります。 

スペースの問題について解消法として提案があります。スライド

ショーを見せてもらいましたよね。このようにポスターをスライド

ショーで順次表示して見せていく方法があります。そのポスター自

体は縮刷版などをファイルして置いておき、興味のある方は持って

いってもらうようになると、スペースの問題はかなり解消します。 

 

使用するコンピュータには余裕がありますか。 

 

即答はできませんが、借りられるコンピュータはあります。 

 

予算の関係もあり、急にできないこともあると思いますが、図書

館のホームページがありますよね。そこで、チラシの情報が見られ

るとなれば端末の用意をしなくてもよくなります。容量はあると思

いますが、しやすいのかなと思います。スポーツハウスは、教室の

チラシはスポーツハウスの窓口にも置いてありますが、ネット上で

も見ることができます。そちらに移行してでも情報を減らさず、ど

ういう形でも市民の方が見られる、検索が出来るようになっていか

ないといけないと思います。しばらくは紙と両方が必要になると思

いますが。検討の余地はあると思います。 

 

佐渡市のホームページとは別に図書館のホームページがあります

よね。 

 

今年の３月から、佐渡市のホームページのなかに図書館のホーム

ページに入るという形式に変更になっています。 

 

中央図書館が管理していると思いますが、ホームページの更新は

どなたが担当ですか。 

 

中央図書館の職員が担当しています。 

 

順番に持ち回りなどではなく、担当を決めているのですか。 

 

決めています。 

 

更新をするのは図書館の主催事業だけですか。 
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はい。 

 

今の段階では図書館に関する情報だけを更新、追加、削除したり

する作業をしているということですね。 

今後の検討課題ということでしょうか。 

 

いろんな情報へ図書館のホームページから入っていける自治体も

あります。かなり厳しいところもあれば、地域のいろんな図書と関

係ないチラシも見ることができる自治体もあります。情報発信の場

と言うことで長い期間で考えていけばいいと思います。 

 

掲示の内容で今出た意見を元にしながら、柏崎市のようにできな

いということを明確にするという方式も、いかがでしょうか。 

 

私の先ほどの発言は、何でもいいと捉えられたかもしれませんが、

そうではなく、地域の拠点、情報発信の拠点、教育の拠点というこ

とで、掲示できない内容についてある程度大きく基準を作っておい

た方がいいと思います。ポスターを貼るにしても、いっぱい来た場

合、柏崎市の方式で基準について説明した紙を手渡しするとか、ホ

ームページ上に「このようなものは掲示できませんよ」と新たに入

れておいてもいいと思います。何でもかんでもではなく、「できるだ

け貼りたいですが場所もないので、このようなものはダメです」と

いうことをきちんとしておいた方がいいと思います。 

全国的に見ても、柏崎市のような形だと思います。 

 

出してはいけない、出せないという基準をある程度決めておけば、

優先順位はつくと思いますが、「基準に基づいて貼ります」というこ

とができると思います。 

 

図書館(室)の掲示物はその図書館(室)のセンスなんです。子ども

のコーナーに行けば子どものことが掲示してあるなど、掲示スペー

スの小さな図書館(室)についてもセンスと知恵で情報発信すること

ができるのかなと思います。場所を決めておくということが大事で

す。 

 

図書館(室)に関する掲示物と一般の掲示物を一緒にするのではな

く分けた方がいいです。個人的には北杜市の基準を参考にした方が

いいと思います。一般の掲示スペースは設定した場所にするなどと

いった部分が加わるといいと思います。 
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今ほどの部分は広く図書館としての掲示する優先順位は考えなが

ら、貼れないものは明確にし、それ以外のものはスペースを見なが

ら考え方を整理してということでよろしいでしょうか。 

 

北杜市を参考にするのはいいのですが、こちらでは館内に掲示で

きないものが先に来ています。順序としては掲示できないものを先

にするのではなく、佐渡市としては、こういう情報発信したいので

このようなものを優先的に掲示します、というのを先に載せた方が

いいと思います。それを元に考えていただければと思います。 

 

北杜市は１番以外ならばすべて受け付けますよ、というスタンス

だと思います。入口の部分で「これ以外はごめんなさい」となるの

で、入口部分では判断基準が必要だと思います。 

 

入口というよりは佐渡市の方針が、市民からの情報発信と分かっ

た方がいいのかなと思いました。それが１番になるのか前文になる

のかの話です。 

 

佐渡市の図書館で掲示できるものの範囲を広げた方がいいです

よ、という意見だったと思います。広げる範囲で例えば北杜市のよ

うにあらゆる掲示物を範囲に含めた方がいいのではないか、という

ことなのか、文化芸術まで広げた方がいいのではないか、そのあた

りはいかがでしょうか。 

 

掲示スペースは決まっているので、すべてを受け入れる、受け入

れないというところもありますけど、本に関すること、地域に関す

ること、そういった部分が図書館に関しては考えればいいのかなと

思います。他市に引きずられることはなくていいのかな、と思いま

す。今までの考え方だと、佐渡市は庁舎整備の考え方からすると、

国のもの、県のもの、市町村の共催・後援のもの、ということです

が、全然本に関係ないようなものが優先されています。他市も調べ

たらそうでした。優先順位をつけるかつけないかはどちらでもいい

のですが、1 番は本、読書、地域の本にかかわることは確実に考える

ということ、後は地域の芸術文化的なもの、地域で行っているもの、

個人的な学習に関係するものの情報をチラシみたいなものを貼れる

ような形にしていけばいいかな、と思います。広げすぎて、また悩

むことがでてくると困ります。渡邉委員が言われたものの情報を元

にして限られたスペースにどうやったら掲示できるか、と考えた方

がいいと思います。 
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カテゴリーを明確にして、一目みればわかるような掲示をした方

がいいということでいかがですか。 

 

まず図書館としての情報発信ということなので、図書に関するこ

とは最優先でいいと思います。文化芸術については、行政からのお

知らせとまったく違うから掲示してもらいたいですし、各地域で活

動があると思いますが、地域の公民館と図書館(室)が同じ施設に入

っているところは、地域の情報は出していってもらいたいなと思い

ます。 

 

順番ではないですが、国や県を１番に貼っている感じがします。

図書館ですので、副会長が言われたとおり図書に関することは必ず

スペースのなかでも貼ってほしいと思います。 

 

図書館(室)は複合施設がほとんどですので、そこも調整が必要だ

と思います。 

 

スライドで見たとき、相川図書室もさわた図書館も複合施設なの

だから、一般的なポスターは図書館(室)にわざわざ貼らなくてもい

いのでは、と思いました。優先順位が必要かどうかは分かりません

が、その辺の選択は図書館職員がしっかりと分けることが必要です。 

 

内規をしっかりやっていかないといけないと思います。 

 

きちっとやるというより、複合施設はそうした方がいいという話

です。 

 

(３)掲示スペースのあり方について 

 

両津の施設はいいものを作っていただきましたが、２階に支所が

あり、３階に公民館、４階に図書館があります。図書館にはあまり

貼るスペースがありません。複合施設については行政の持ち物であ

り、貼る所がないところについては行政施設や防災管財課と話し、

図書のことだけを貼る場所を確保しなくてはいけないなという話は

しています。 

 

専用の掲示板をやった方がいいと思います。中央図書館も大きい

サイズの掲示板ができるのではないでしょうか。まず設置スペース

をつくります。そして市民からポスターの掲示をお願いされたとき

は、サイズの指定についてご協力をお願いします。そうすれば少し
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貼りやすくなるかと思います。 

 

中央図書館だと、ある程度貼るスペースを固定して「そのスペー

スだけで掲示します」ということでしょうか。 

 

貼るスペースがまだ取れるな、と思います。個人的にはいろいろ

貼ってあるのも嫌いじゃないですが、ホワイトボードよりサイズの

大きいものでスペースを確保して、「ここをはみ出たらもう貼りませ

んよ」ということではなく、それも臨機応変にですよね。もう少し

大きめにスペースがとれるのではないかと思います。 

 

両津図書館は設計上災害に備えて、掲示できるスペースは作れて

いません。少し改善できるところは、スペースを確保してうまくや

っていってもらいたいと思います。 

 

紙のサイズを統一するといいと思います。相川図書室の部分です

が、この写真は最近撮られたと聞きましたが、もう年末年始の休館

日の張り紙がされています。 

 

毎週水曜日の休館のところに年末年始のお知らせが一緒にあると

いうことですよね。 

 

相川図書室は急な階段を上らないとたどり着けないんです。高齢

者の方には気の毒だなと思います。このポスターを場合によっては

下のほうに貼らせてもらわないと、階段を上ってから「今日は休み

だったのか」となります。休館日の周知がまだ徹底されていないと

思いますんです。弱者のためにもう少し親切な掲示をお願いします。  

今は移動図書館はやっていませんよね。 

 

月に一度、行っています。 

 

前は放送が入っていましたけど、最近入っていますか。移動図書

館車が止まる所は高千連絡所ですが、高齢者はそこまで車で行くの

も大変です。歩いていける人は図書館(室)へ行けるけれど、いけな

い人もいて、図書館(室)の利用ができない人がいるのは気の毒だな

と思います。 

 

市民にとって分かりやすい周知をしてくださいということですよ

ね。 
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小松委員 

 

 

木村会長 

 

 

市橋課長 

 

 

 

杉坂委員 

 

 

 

市橋課長 

 

小松委員 

 

関根副会長 

 

 

 

 

市橋課長 

 

 

 

 

木村会長 

 

 

 

 

木村会長 

 

伊藤係長 

 

 

 

 

「階段を上っていったら休みだった」ではなく、下に貼ってもらえ

ると助かります。 

 

新しいところはエレベーターがあります、相川は長い階段だから

大変ですよね。 

 

両津図書館は４階なので、１階の所に「今日はやっています」「や

っていません」と出しています。相川図書室はこれからそうするよ

うにします。 

 

新穂図書室も２階にありますが、１階の入口に同じようにお知ら

せしています。水曜日が休館日ですが、毎日「開館しています」「閉

館しています」というのは出しています。 

 

そのようにします。 

 

相川図書室の出入口の掲示物について、これでは中が見えません。 

 

それぞれの独自の貼り方をしていますね。統一したやり方につい

て話合いをした方がいいのではないでしょうか。掲示の仕方は大事

だと思います。ポイントを押さえた掲示をすれば見てくれるので、

意見交換会をした方がいいと思います。 

 

昨年より、全職員対象に研修会を始めました。情報共有をしてい

なかったことに問題があります。今言われたことは、10 月、11 月く

らいに必ず意見交換をして方向性を含め、現場で担当する職員にも

意見をいただきたいと思います。 

 

事務局は今出た意見をとりまとめして、皆さまに報告したいので

今から休憩に入ります。 

 

          休    憩 

 

事務局からのまとめをお願いします。 

 

掲示の内容について。 

・文化芸術、地域活動へ情報を広げてほしい。 

・図書に関することが最優先ではないか。 

・掲示しないものについても定めてはどうか。 
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伊藤係長 

 

木村会長 

 

 

源田館長 

 

 

 

 

源田館長 

 

 

 

 

木村会長 

 

 

杉坂委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

木村会長 

 

木村会長 

 

 

 

掲示物のあり方について 

・工夫が必要で、掲示スペースを定めたりカテゴリーに分けたりな

ど、必要な工夫をしてほしい。 

・掲示は情報発信として大事なのでガラス面に張ると中が見えなか

ったりする。適切な掲示をするようにしてほしい。 

・複合施設や形態に応じた掲示を工夫する必要があるのではないか。 

 

意見が違う、不足しているとありましたらお願いします。 

 

意図と違うなどありましたらお願いします。 

なければ、今後の動きをお願いします。 

 

本日いただきました意見は教育委員会に伝え、協議させていただ

きます。 

 

（４）その他 

 

佐渡市図書館ビジョンについて、令和２年度の評価をしなければ

いけません。これにつきましては自己評価をして、送付させていた

だきます。皆さまからの意見をお聞きいたします。よろしくお願い

します。 

 

ＰＤＣＡのサイクルがずれていますが、ご了承ください。 

その他、委員として意見等ございましたらお願いします。 

 

平成 30年度から毎年、学校でアニマシオンの研修会をしています。

新潟からアニマシオン研究会の方をお呼びしたが、そのときは学校

図書館事務職員の旅費を、佐渡市教育委員会にお願いしました。昨

年度はコロナウイルスで広くお知らせできませんでしたが、今年も

開催予定です(※コロナウイルス感染拡大防止のため中止になりま

した)。佐渡市立図書館の他に小中学校に広く進めていきたいと思っ

ています。第２弾も考えています。コロナウイルスでなかなかでき

ませんがやっていきたいなと思っています。お願いします。 

 

うまく連携をとってやっていただきたいと思います。 

 

他の方ありますか。よろしいでしょうか。 

事務局にお願いがあります。これからの図書館協議会がどのよう

な方向で進んでいくのかについての説明をお願いします。 
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源田館長 

 

 

関根副会長 

図書館協議会は年２回の開催となります。今回は第２回になりま

すので、今のところはこれで終わります。 

 

閉会のあいさつ 

 


